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Chers amis,  

 
“Plus que jamais, nous 
avons besoin de nous 
sentir un. Un peuple , 

uni et fier de sa 
diversité. Un peuple , 

capable de se regarder 
dans les yeux , de voir 
l’Autre comme un alter 

égo, de lui accorder 
confiance et respect.”

Ils ont "enFlammé" nos vies 
et , en l’espace d’un instant , 
ces femmes et ces hommes ont 
fait jaillir la concorde et la 
fraternité ! 
Plus forte et vibrante que jamais, la 
flamme née des rayons du soleil, 
passée de main en main, a rallumé 
dans nos cœurs l’envie de lutter. Elle 
a effacé les doutes et redonné à tous 
l’énergie de s’engager au service de 
nos enfants, pour leur offrir de grandir 
dans un monde en Paix, où règnent la 
Joie et l’Amour. 
Alors, laissez-moi vous raconter mon 
expérience, vécue le mercredi 26 
juin, à Colmar. J’ai eu la chance et 
l’honneur de porter cette mythique 
flamme olympique, d’être un maillon 
de cette incroyable chaîne, qui nous 
invite à additionner nos forces, pour 
l’amener plus brillante que jamais à 
Paris, où le monde entier l’attend. 
Nous étions un groupe de 24 
personnes, qui ne se connaissaient 
pas pour la plupart, invitées par la 
Caisse d’Epargne, partenaire des 
JO, à partager collectivement ce 
merveilleux moment. Nous avons 
été guidés et coachés avec punch et 
bienveillance par deux membres de 
l’équipe Paris 2024. Nous avons fait 
connaissance, expliqué chacun nos 
parcours et motivations à porter la 
flamme. 

Et en quelques instants, 
les individus se sont 
effacés, laissant apparaître 
un magnifique collectif, 
riche de nos expériences 
cumulées et porté par une 
énergie phénoménale. Nous 
avons scandé, chanté, hurlé 
notre joie, ensemble ! Nos 
égos se sont effacés et de 
holà en holà, nous avons 
célébré chaque acteur de 
ce jour. 

Édito
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Bien fraternellement.
Anne-Caroline BINDOU,
Directrice générale

Les forces de l’ordre ont été 
acclamées et remerciées pour leur 
engagement à assurer notre sécurité. 
Leurs visages tout sourire, illustraient 
leur reconnaissance pour ce soutien et 
leur joie de vivre, avec nous, cet instant 
hors du temps. Nous avons tous 
ressenti au plus profond de notre être, 
quelles que soient nos expériences, 
parfois douloureuses, que rien ne 
dépasse la Joie de vivre ensemble des 
moments aussi forts.
C’est une expérience qu’à également 
vécu Julie FRITZ. Elle travaille à l’ESAT 
et vit au Foyer Logement Amélie de 
BERCKHEIM, à Reichshoffen. Julie 
est vice-championne de France de 
judo. Pour cette grande sportive, 
porter la flamme : "c'était beaucoup 
d'émotions !". Découvrez le parcours 
de Julie dans l’article qui lui est 
consacré plus loin dans ce numéro.
Plus que jamais, nous avons besoin de 
nous sentir Un. Un peuple, uni et fier de 
sa diversité. Un peuple, capable de se 
regarder dans les yeux, de voir l’Autre 
comme un alter égo, de lui accorder 
confiance et respect, à priori. Ce sont 
nos valeurs de Liberté, d’Egalité et de 
Fraternité. Ce sont mes valeurs. Ce 
sont sans doute également les vôtres, 
chers amis.

Alors nous disons ensemble , avec force , que nous 
voulons naître , grandir et vivre dans un pays qui sait 

prendre soin de nous, qui sait offrir à chacun un 
environnement sain et sûr. 

Un pays capable de dialoguer et de 
débattre, de réguler et encadrer la vie 
collective, pour garantir le bien-être 
de tous. Cela ne tient qu’à nous. Mais 
cela dépend de nous. Nous devons 
chacun contribuer, à la hauteur de nos 
possibilités, à créer les ressources 
nécessaires pour porter notre projet. 
Nous devons chacun travailler sur 
notre individualité pour la dépasser et 
construire un collectif solide. À nous 
de définir collectivement la Vision 
de notre pays, celle qui nous réunira 
et nous conduira vers un avenir 
désirable. À défaut de pouvoir identifier 
précisément la Vision de la France, je 
vous rappelle celle de la Fondation : la 
différence est une richesse et non une 
charge pour la Société ! Au Sonnenhof, 
nous sommes "tous Citoyen, tous 
Innovants, tous Engagés". Nous 
sommes une communauté de gens, 
portée par cet idéal. Chaque jour, les 
850 salariés de la Fondation mettent 
toute leur énergie au service de ce 
projet. Chaque jour, chacun de nous 
est nourri par cette joie de faire corps 
et de partager ces valeurs. 
Hélas au moment où j’écris ces lignes, 
notre avenir d’acteur majeur du secteur 
médicosocial privé à but non lucratif, 
agissant au profit des personnes 

handicapées et âgées dépendantes, 
est menacé. Nos charges augmentent 
de façon très importante depuis trois 
ans, sans que nos recettes ne suivent 
cette tendance. C’est le cas de la 
quasi-totalité des acteurs du secteur 
privé à but non lucratif en France !

Vous qui savez , chers amis, 
ce que solidarité veut dire , 
vous qui nous aidez et nous 
soutenez pour donner vie à 
des projets ambitieux , 
Soyez nos ambassadeurs, afin 
que les choix de Société qui seront 
faits, garantissent à tous de pouvoir 
compter sur nous.
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Ins titutionnelPROJET
Cap sur "Sonnenhof 2029"

La Fondation protestante 
Sonnenhof est fière de lancer 
son nouveau projet institutionnel, 
"Sonnenhof 2029". 

Un projet institutionnel, c’est bien 
plus qu’un simple plan d’action : c’est 
la boussole qui guide notre action 
au quotidien, orientant nos choix 
stratégiques, nos initiatives et nos 
engagements pour les années à venir. 

Ce document fondamental 
définit notre vision, notre 
mission, nos valeurs et les 
axes stratégiques que nous 
souhaitons emprunter pour 
répondre aux besoins de nos 
usagers tout en respectant nos 
valeurs et notre histoire. 
Rappelons ce qu’est un projet 
institutionnel : il s’agit d’un cadre 
stratégique qui permet à la Fondation 
de rester fidèle à ses racines tout 
en s’adaptant aux évolutions de la 
société et aux besoins spécifiques 
des personnes en situation de 

handicap et âgées dépendantes que 
nous accompagnons. Il constitue 
notre feuille de route pour une 
durée de cinq ans, servant à la fois 
de guide et d’outil d’évaluation 
de nos réussites et des domaines 
nécessitant des améliorations.

Dans le cadre du bilan du projet 
institutionnel actuel "Sonnenhof 
2021", prorogé jusqu’au 31 
décembre 2024 pour être aligné 
avec la période du CPOM (Contrat 
Pluriannuel d’Objectifs et de Moyens) 
en cours, nous avons mené une série 
de « focus groupes » afin de recueillir 
les avis et suggestions de toutes 
nos parties prenantes. Ces groupes 
de discussion ont impliqué près de 
80 participants, comprenant des 
usagers, des salariés, des cadres, 
des mandataires judiciaires, des 
familles des usagers, des donateurs, 
des financeurs, des maires et des 
clients du pôle travail adapté.
Ces échanges riches et variés nous 
ont permis de tirer des enseignements 
précieux sur les réussites et les 

Un bilan enrichi par des focus 
groupes

défis rencontrés jusqu’à présent. 
Les participants ont partagé leurs 
expériences, leurs perceptions et 
leurs idées pour améliorer encore 
notre projet institutionnel. Leurs 
retours sont cruciaux pour orienter 
nos prochaines actions et pour 
garantir que notre futur projet 
"Sonnenhof 2029" soit véritablement 
représentatif des besoins et des 
aspirations de tous.
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Ins titutionnel

Jérémy ECKLE
Responsable Communication et 

Recherche de fonds

Le secteur médico-social connaît ces 
dernières années des défis importants 
: difficultés de recrutement, complexité 
d’obtenir des financements publics 
et parfois un manque d’écoute 
de nos interlocuteurs. Mais nous 
abordons l’avenir avec optimisme 

Pour le projet "Sonnenhof 2029", 
nous avons identifié plusieurs axes 
stratégiques qui seront au cœur de 
notre action :

1. Renforcer l'exercice de la 
citoyenneté des usagers : 
Nous nous engageons à assurer un 
accompagnement global et inclusif, 
respectant les dimensions éducatives, 
spirituelles, sociales, médicales, 
thérapeutiques, affectives et sexuelles 
de chaque individu. Nous visons à 
garantir une amélioration continue de 
la qualité de l'accompagnement et à 
promouvoir l’auto-détermination des 
usagers, leur permettant de prendre 
part activement aux décisions les 
concernant.

2. Innover pour un modèle 
plus équitable et efficient : 
Nous continuerons à innover pour 
créer un modèle où l'humain est 
au centre. Cela implique de trouver 
des solutions pour maîtriser nos 
coûts tout en créant et partageant 
de la richesse. Nous souhaitons 
également développer des pratiques 
écologiques, intégrant la durabilité 
environnementale dans nos actions 
quotidiennes et nos infrastructures.

Définir nos axes stratégiques pour 
2029 3. Créer de la valeur ajoutée 

au service de notre projet :
Le Pôle Travail Adapté sera notre 
vitrine, intégrant tous les profils de 
travailleurs en situation de handicap 
et favorisant leur intégration dans le 
monde ordinaire. Nous chercherons 
à générer des revenus propres qui 
seront réinvestis dans notre projet 
institutionnel.

4. Faire vivre et pérenniser 
l'esprit Sonnenhof : 
Nous nous efforcerons de développer 
une organisation simple, lisible et 
attractive, mettant l'accent sur la 
qualité de vie au travail. L'engagement 
de tous - résidents, professionnels, 
administrateurs, bénévoles et acteurs 
institutionnels - est essentiel pour 
développer et pérenniser cet esprit qui 
nous est cher.

Un avenir prometteur à construire 
ensemble, malgré les défis

et détermination. La phase de bilan 
de notre projet actuel se termine au 
premier semestre 2024, suivie de 
la construction du nouveau projet 
institutionnel avec nos financeurs, 
notamment à travers les objectifs du 
CPOM à venir.
Nous invitons tous les lecteurs à faire 
part de leurs suggestions et idées en 
écrivant à l'adresse email suivante : 
contact@fondation-sonnenhof.org.
Suivez également notre actualité (sur 
notre site internet et nos réseaux 
sociaux) pour découvrir les étapes de 
construction du projet institutionnel 
à venir et comment vous pouvez 
contribuer à cette belle aventure. 
Votre participation est essentielle 
pour façonner un avenir prometteur et 
inclusif pour notre Fondation.

Nous sommes convaincus que , 
grâce à l’engagement et à 
la participation de chacun, 
nous pourrons continuer 
à bâtir un modèle plus 
équitable , plus authentique et 
plus respectueux , en donnant 
à chacun sa place. 
Ensemble, faisons de "Sonnenhof 
2029" un projet ambitieux et inspirant, 
porteur d’espoir et de progrès pour 
toutes les personnes que nous 
accompagnons.
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JuniorsPÔLE  
Plongée dans le monde des autistes

Les personnes autistes ont souvent 
une perception unique du monde 
qui les entoure, façonnée par leur 
hypersensibilité sensorielle. Cette 
sensibilité accrue peut amplifier 
les stimuli quotidiens, transformant 
les expériences ordinaires en une 
symphonie sensorielle écrasante.
Pour les personnes autistes 
et notamment les enfants, les 
informations sensorielles peuvent 
être une source de défis. Les bruits 
subtils deviennent assourdissants, 
les lumières douces peuvent sembler 
éblouissantes et les textures familières 
peuvent devenir insupportables. Cette 
hypersensibilité sensorielle peut 
rendre les environnements familiers 
hostiles, tandis que les changements 
inattendus peuvent provoquer des 
réactions de stress et d’anxiété.
La perception sensorielle des 
personnes porteuses de troubles du 
spectre autistique (TSA) peut être 
comparée à celle d’une station de 
radio captant une large gamme de 
fréquences, des plus douces aux 
plus fortes, sans possibilité de réduire 
le volume. Les bruits de fond qui 

Jérémy ECKLE
Responsable Communication et 

Recherche de fonds

passent inaperçus pour la plupart 
des gens peuvent devenir accablants 
pour une personne autiste. De même, 
les détails visuels subtils peuvent 
être submergés par la lumière vive, 
donnant l’impression de se trouver 
dans un monde déformé et chaotique.
Naviguer dans le monde extérieur peut 
être une tâche complexe pour des 
jeunes souffrant de TSA. Les situations 
sociales peuvent être épuisantes, les 
interactions souvent déconcertantes. 
Les changements imprévus dans la 
routine peuvent déclencher des crises 
de panique. Les autistes peuvent 
également avoir du mal à interpréter 
les expressions faciales et les signaux 
sociaux, ce qui peut entraîner des 
malentendus et des difficultés dans 
les interactions sociales.
La surcharge sensorielle peut 
également affecter les activités 
quotidiennes telles que l’alimentation, 
le sommeil et l’apprentissage. Les 
repas peuvent devenir un défi en 
raison de la sensibilité aux textures et 
aux saveurs, tandis que les problèmes 
de sommeil peuvent découler de 
la difficulté à se détendre dans un 

environnement sur-stimulant. En 
classe, les enfants autistes peuvent 
avoir du mal à se concentrer en raison 
des distractions sensorielles, ce qui 
peut compromettre leur apprentissage 
et leur bien-être émotionnel.
Comprendre l'hypersensibilité 
sensorielle des personnes autistes 
ouvre la voie à une meilleure inclusion 
et à un soutien plus efficace. En 
reconnaissant et en respectant ces 
particularités, nous pouvons créer des 
environnements qui permettent à tous 
de s'épanouir pleinement.

La Maison de l'Autisme incarne 
cet engagement en offrant un 
refuge bienveillant où chaque 
enfant peut explorer et grandir à 
son propre rythme, embrassant 
la diversité sensorielle qui rend 
chaque individu unique.
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JuniorsPÔLE  
Le spectacle des Théâdorfs 

En période de festivités, la 
représentation était sur le thème 
de Noël. Des jeunes du groupe de 
l’Arc-en-Ciel, des Mains Ouvertes et 
des élèves de l’école ont participé à 
l’événement 
Le double objectif était de s’ouvrir 
à l’extérieur en accueillant des 
enfants désireux de découvrir le 
handicap et de leur permettre de se 
produire sur place. 

En décembre 2023, la troupe de 
théâtre "Les Théâdorfs", basée 
sur Batzendorf et composée 
d’enfants de 6 à 13 ans, est venue 
assurer une représentation au 
sein de l’école. 

L'équipe de l'Arc-en-Cielexplique Antoni Nathalie pour le 
groupe Arc-En-Ciel. 
Un deuxième temps fort a ensuite 
été organisé sur le groupe d’internat 
des jeunes en situation de 
polyhandicap. La troupe de théâtre 
composée de quinze enfants et 
quatre accompagnateurs étaient en 
effet invités sur le groupe de l’Arc-
En-Ciel pour partager un goûter. Ce 
fut un très beau moment d’échange 
sur scène comme à table. 
Les jeunes de l’Arc-En-Ciel 
semblent avoir beaucoup apprécié 
ce moment, tous très calmes, ils ont 
profité de l’instant et du goûter avec 
l’ensemble de la troupe. 

" Les petits comédiens étaient 
un peu impressionnés mais très 
heureux de pouvoir montrer leur 
travail !

"Les jeunes comédiens de la troupe 
de théâtre avaient beaucoup de 
questions à poser et se sont montrés 
très intéressés par le quotidien des 
jeunes sur le groupe.

Tous les enfants ont partagé 
avec joie ce moment convivial 
propice à la rencontre. P. 7 



Adultes MédicaliséPÔLE  
Journée d'information sur l'hygiène 

En collaboration avec l’Équipe 
Mobile d’Hygiène (EMH) du Centre 
Hospitalier de Haguenau, rattachée 
à l’Equipe Opérationnelle d’Hygiène 
(EOH) du même hôpital  ; une 
journée d’information sur l'hygiène 
et les précautions standards a eu 
lieu le 5 février 2024 au sein de 
la Maison d'Accueil Spécialisé 
Dietrich BONHOEFFER. 

Journée ouverte à tout le personnel 
ainsi qu’aux stagiaires, encadrée 
par Mme Cécile SCHAEFFER et les 
infirmières de la MAS. 
Autour de différents ateliers, 
nous avons échangé sur nos 
pratiques professionnelles et sur les 
impondérables dans ce domaine.
Les différents thèmes étaient les 
suivants : 
• Une boîte à coucou ou comment 

faire une friction hydro-alcoolique 
efficace.

• Un jeu "gants/pas gants" : facile ! 
Mais finalement pas tant que ça.

• Deux vidéos interactives  : une 
en lien avec une chambre des 

Virginie MOURRIER
Infirmière coordinatrice

MAS Dietrich BONHOEFFER

erreurs et une où il fallait tour à 
tour répondre au nom du médecin 
ou au nom de la patiente. Les 
réponses étaient données plus 
loin. 

• Des mots croisés.
• Un petit questionnaire sur les 

connaissances acquises et l’utilité 
de cette journée.

Je vous livre ce qui ressort du 
questionnaire : 

Il y a encore de fausses 
croyances quant à l’efficacité 
de la friction hydro-alcoolique 
comparée à un lavage de 
mains au savon doux, et 
également sur l’irritation des 
mains par la SHA. 
En globalité, il y a 65% de 
bonnes réponses, c’est un 
bon résultat, mais il peut 
être amélioré en continuant à 
sensibiliser les employés sur 
l’hygiène. 

35 personnes interrogées sur 36 ont 
eu un apport de connaissances (1 
personne n’a pas répondu à cette 
question). 24 personnes ont jugé 
l’intervention indispensable, 11 l’ont 
jugée souhaitable et une personne l’a 
jugée inutile. 
Une quarantaine de personnes 
tous métiers confondus sont 
venues à notre rencontre pour 
une sensibilisation, un rappel, un 
enrichissement, un échange. 

Tous étaient impliqués et 
motivés par l’initiative !

Une journée à renouveler sans 
hésiter autour d’un thème important 
et protecteur envers nous-mêmes et 
surtout envers les résidents.

"

"
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Adultes MédicaliséPÔLE  
Journée d'information sur l'hygiène Il fait bon vivre à Soultz-sous-Fôrets 

À la MAS BONHOEFFER , nous savons faire la fête ! 

Quelle effervescence ce jour-
là  ! Tout le monde a mis la 
main à la pâte  joyeusement et 
particulièrement notre équipe de 
cuisine : gâteaux faits maison, 
cocktails, punch, fruits de saison 
et de bonnes saucisses. Un sacré 
buffet, soigné et qui donne envie. 
Un régal pour tous. 
La météo était également au rendez-
vous et l’ambiance était plus que 
festive. Les résidents de chaque 
groupe ont pu prendre place sur les 
bancs installés pour l’occasion sur 
le parking de la MAS.
Le jardin sensoriel ainsi que la 
pergola ont aussi régulièrement été 
occupés au cours de l’année. Ce 
lieu magnifiquement décoré et fleuri 
a été un terrain idéal et adapté pour 

Clarisse KEIM 
Animatrice

MAS Dietrich BONHOEFFER

plusieurs activités  : bataille d’eau, 
barbotage. On plonge les pieds dans 
l’eau ! Et pourquoi ne pas s’installer 
paisiblement et confortablement à 
l’ombre pour écouter une histoire ou 
de la musique, se détendre, partager 
un moment convivial avec les 
résidents d’un autre groupe de vie ?  
 
Des airs de vacances 
À la MAS Dietrich BONHOEFFER, 
nous profitons de chaque occasion 
pour nous rafraîchir. 
Ainsi, comme les deux années 
précédentes, les résidents ont 
à nouveau pu profiter de sorties 
handivoile à la base nautique de 
Lauterbourg. 
Une plage, un bar, un petit port… 
Dans ce paysage aux airs de 
vacances, un bateau attire le regard. 
Les sorties handivoile représentent 
l’occasion pour nos résidents de 
s’évader, d’en profiter pour pique-
niquer mais surtout de vivre une 
belle expérience, non sans émotion. 

Manger, s’hydrater, se rafraîchir, 
mais également s’amuser. 
Ainsi, l’ensemble des résidents 
et des accompagnants ont pu 
profiter d’un barbecue sous un 
magnifique soleil. 

Pour les résidents de la MAS, 
c’est une belle opportunité de 
découvrir un nouvel environnement 
et de nouvelles sensations 
tout en étant confortablement 
installés dans un voilier, en 
toute sécurité  bien évidemment.  
 
Avec tout cela, on se dit vraiment 
qu'à la MAS BONHOEFFER, il fait 
bon y vivre. 

Vive le printemps, 
et vivement l’été ! 
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Adultes MédicaliséPÔLE  
Pas le temps de s'ennuyer !

Entre les élections du Conseil 
de la Vie Sociale (CVS), un projet 
d'atelier d'écriture, le fan club du 
Rugby Club d'Haguenau (RCH) et 
les concerts, les résidents du FAM 
Marie DURAND ont des journées 
bien remplies. Au programme : un 
peu de passion, beaucoup de joie 
et que du bonheur !

Les élections du CVS 
Une journée bien remplie qui a 
commencé avec une matinée de 
vote, chaque résident a répondu à son 
devoir de citoyen en se présentant 
dans la salle des votes avec sa 
carte d’électeur afin de choisir quels 
résidents les représenteront au CVS 
pour les 3 prochaines années. Après 
les votes a eu lieu le dépouillement 
en après-midi avec Denise, Sonia 
et Camille qui étaient déjà dans le 
CVS et qui passent le flambeau aux 
nouveaux élus : Fabienne, Bruno et à 
nouveau Camille. 

Nous avons fêté cela autour d’un 
goûter pris en commun dans notre 
grande salle. Nous souhaitons 
un "guten rutsch" aux nouveaux 
représentants des résidents dans 
l’aventure du CVS !

Un concert légendaire
Hansi, un inconnu pour les plus jeunes 
mais une idole pour nos anciens. 
19 résidents sont partis au Royal 
Palace pour aller à la rencontre 
de Hansi HINTEERSER et de ses 
musiques mythiques. 
Un moment riche en émotions !
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Des poètes dans l'âme
Dans le cadre de son atelier d’écriture, 
l’établissement Marie DURAND, 
représenté par : Angèle, Jean-Jacques 
K., Jean-Jacques M., Anne, Martin 
et Pierre , a contribué à l’évènement 
participatif, soutenu par l’association 
Plaisir d’Écrire.

Fan club officiel du RCH 
Depuis plusieurs mois maintenant, le 
fan club du rugby club d’Haguenau 
composé entièrement de résidents 
du FAM Marie DURAND, se rend 
régulièrement aux abords des terrains 
du parc des sports pour soutenir 
l’équipe bleue. 
Dans la victoire comme dans la 
défaite, le fan club se tient présent et 
fidèle à son équipe favorite de rugby 
et il sait se faire entendre ! Quoi de 
mieux après un match sous tension 
de partager un repas et un verre tous 
ensemble ? 

Passion du ballon ovale , quand tu nous tiens ! 

Sabrina DORER
Animatrice

FAM Marie DURAND 

Le thème "Rêvons à voix haute 
d’un monde sans haine, sans 
armes et sans violence" invite les 
établissements médico-sociaux à 
partager un message poétique entre le 
21 septembre (journée mondiale de la 
paix) et le 2 octobre (journée mondiale 
de la non-violence). 

Les résidents ont donc créé pour cette 
occasion 6 arbres à poèmes qui ont 
pu être exposés au Festin.
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Adultes MédicaliséPÔLE  
Se retrouver pour fêter ! 

Au FAS FAM Gustave STRICKER, 
la Saint-Valentin est toujours fêtée 
en grande pompe chaque année 
dans notre grande salle de loisirs 
qui est spécialement décorée pour 
l’occasion. 
La spécificité de cette fête est 
qu'elle est destinée, bien entendu, 
aux amoureux mais aussi aux amis 
proches qui souhaitent être ensemble 
et signifier leur grande amitié. 
L’intention est de se retrouver autour 
d’un bon repas, se sourire, se parler 
et quelquefois se faire un petit bisou 
empli d’amour. Nous y diffusons une 
compilation musicale créée avec les 
résidents à l’atelier de communication 
d’Audrey BOBBE.
La soirée de la Saint-Valentin du 14 
février 2024 s’est déroulée avec des 
résidents du FAM Marie DURAND et 
du FAS FAM Gustave STRICKER !
 C’est la seconde fois que des résidents 
de nos établissements participent à la 
soirée de Saint-Valentin concoctée 

Alors cette soirée ?

"

C’était bien. J’ai connu du 
monde et en plus il y avait 
ma chérie.

C’était une chouette 
soirée, j’ai dansé et bu 
du panaché. La musique 
étaitsympa. 

C'était sympa, j'ai beaucoup 
dansé mais c'était fini trop tôt !

C’était bien, j’ai donné une 
fleur à Marie-Louise.

Content mais c’était moins bien 
que la dernière fois à cause des 
coupures musique. Mais j'étais ravi 
de voir d’autres personnes que mes 
camarades habituels.

J’ai beaucoup aimé la soirée, de voir 
d’autres résidents de la Fondation. J’ai 
bien aimé la musique et dansé avec 
tout le monde. J’ai reçu des ballons en 
forme de cœur !

J’ai bien apprécié et j’aimerais 
que ça se refasse ! C’était bien 
avec les copains, ainsi que de 
rencontrer des personnes que 
je ne connaissais pas. 

Nicolas

Bruno

Fabien

Gérard

Francis

Sophie

Thomas

Sabrina DORER et Johann ROBERT
Animateurs 

FAM Marie DURAND 
et FAS FAM Gustave STRICKER

"

par l’association "Nous aussi" qui 
œuvre pour les personnes en situation 
de handicap autour de bon nombre de 
thématiques.
Toutes et tous se sont déplacés à 
Schiltigheim pour participer à cette 
soirée. Une soirée dansante pour y 
faire aussi de nouvelles rencontres et 
autres retrouvailles avec d’anciennes 
connaissances. Tout ça autour d’un 
ou plusieurs verres et de quelques pas 
de danse partagés tous ensemble.

Une soirée dans la joie 
et la bonne humeur 
que tout le monde a 
fortement apprécié !
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Cathy BARTHELME
Éducatrice

FAS Théodore MONOD

Adultes MédicaliséPÔLE  
Un hiver enchanteur à Europa -Park

Comme l’année précédente, nous 
avons souhaité partir à la découverte 
d’un monde de splendeurs tout 
illuminé avec les résidents du 
Foyerd'Accueil Spécialisé Théodore 
MONOD. Baptiste et Daniel se 
sont rendus à "l’Hiver Enchanteur" 
d’Europa-Park à la période de Noël, 
du 04 au 07 décembre 2023 avec 
Emma et Cathy. 

Nous partons pleins d’entrain un lundi 
matin avec nos valises, pour quatre 
journées chargées en émotions, en 
éclats de rire. Première petite halte à 
Saverne pour le déjeuner et direction 
Rust où nous logeons dans un 
charmant appartement choisi pour 
l’occasion. Nous passons une bonne 
soirée, imaginant déjà la féerie du 
lendemain, les marchés de Noël, les 
senteurs de cannelle et de vin chaud.
Au matin, nous partons en direction du 
Parc, les résidents marchent d’un pas 
assuré, excités comme des enfants, 
tout comme nous deux. 

Arrivés à destination, nous sommes 
émerveillés par les décorations et les 
odeurs délicieuses qui flottent dans 
l’air. Les sapins issus de toute la région, 
ornés de boules de Noël scintillantes 
viennent décorer les ruelles du parc. 
Les différents marchés nous invitent 
à flâner entre les allées embaumées 
par la douce odeur du vin chaud et 
des amandes grillées. Des projections 
féériques en 3D et de nombreux feux 
de camp promettent des moments 
magiques.
Nous nous promenons dans le marché 
de Noël d’Antan, il se trouve dans le 
quartier thématique irlandais et nous 
propose de découvrir des cabanes en 
bois joliment décorées, de la musique 
festive et des produits artisanaux. 
C’est là que, sans compter sur 
l’enthousiasme saisissant de Baptiste 
qui veut aller crier sur les attractions, 
il nous emmène vers l’Eurosat, train à 
grande vitesse dans un décor festif de 
l’univers Parisien du French Cancan.

Nous avons la chance de faire deux 
tours de manège, il y a peu de monde. 
Trop bien ! Et là, ma pauvre collègue 
Emma se voit contrainte d’embarquer 
avec nous dans le Poséidon. 

Qui serait assez fou pour 
vouloir se faire éclabousser 
en plein mois de décembre !? 

Eh bien nous !

Nous avons donc encore bien crié 
pour les sensations et les toutes 
petites éclaboussures reçues à 
l’arrivée du bateau. 
Quelques attractions en intérieur pour 
nous réchauffer nous ont ravis. Que 
de rigolades et de plaisir partagé. Le 
repas était dans le thème hivernal, une 
tartiflette dans le quartier suisse ! 
Les jours suivants se sont déroulés 
dans l’attente de retrouver les 
attractions ouvertes de 11h à 19h. La 
Revue du Cirque d’Hiver et le spectacle 
nocturne avec fontaine et feux 
d’artifice dans le quartier autrichien 
furent incroyables de beauté. 
Nous repartons le vendredi matin, des 
souvenirs plein la tête et des parfums 
qui restent gravés !
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Adultes HébergementPÔLE  

C’est donc la raison pour laquelle j’ai 
réfléchi et contacté d'autres Foyers 
d'Hébergement pour Travailleurs 
Handicapés dans le Bas-Rhin où le 
constat est le même, un besoin de 
rencontrer de nouvelles personnes. 
Et c’est avec joie que nous avons pu 
commencer à inaugurer la première 
soirée inter-FHTH après tant d’années 
d’arrêt avec le FHTH de Harthouse le 
samedi 27 janvier 2024. 
Les résidents ont pu danser, chanter, 
festoyer et discuter  de 19h jusqu’à 
presque minuit ! 

Pourquoi le thème de la rencontre ?  
 
L’idée est partie d’une discussion 
avec plusieurs personnes que nous 
accompagnions. En effet, certaines 
personnes expriment avoir besoin 
de rencontres hors des murs de 
l’ESAT et du FHTH et surtout des 
rencontres avec des personnes 
hors de la Fondation. 

Yohan HERMANN et Mathieu MICHEL
Éducateurs 

Foyer Sara BANZET

Une soirée sur le thème de la rencontre

Malheureusement le FHTH invité n’a 
pu rester trop longtemps mais ce n’est 
que partie remise ! 
Un grand merci spécialement à 
l’accompagnante Rachel du FHTH 
de Harthouse et aux résidents 
d’Harthouse pleins d’énergie ainsi 
qu'à mon collègue Yohan HERRMANN 
pour m’avoir aidé à organiser tout 
cela, à Marie et Béatrice d’être restées 
sur site pour nous aider à encadrer 
l’évènement. Merci également à 
Ophélie HEITZ de nous avoir aidés 
pour le rangement.
Et encore un grand merci à Justine 
VILLEGENTE et son compagnon 
Rémy PIERRAT d’avoir contribué au 
service des collations au bar.
Et surtout un grand merci à tous les 
résidents présents pour leur joie et 
leur bonne humeur. 
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Flora MALTESE
Chargée de communication

Adultes MédicaliséPÔLE  
Les 20 ans du FAM Pierre VALDO

Pour célébrer cet anniversaire, 
l’association “Les cavaliers du 
rêve” a décidé d’offrir aux résidents 
un spectacle équestre sur le thème 
médiéval, sur le site même de 
l’établissement le dimanche 22 
septembre 2024 à partir de 10h30 !

Composée d’une quarantaine 
d’artistes, la troupe des "Cavaliers du 
Rêve" transportera les spectateurs 
dans une ambiance féérique, tissée 
autour d’une histoire médiévale 
captivante. Vous assisterez à des 
représentations riches en émotions !

À l’occasion de son 20ème anniversaire , le FAM Pierre VALDO a le plaisir 
d’inviter le public à une célébration extraordinaire ! 

Buvettes et petites restaurations 
seront proposées sur place. Un menu 
médiéval sera également disponible 
sur réservation. 
Un village médiéval accueillera les 
stands des Ateliers du Sonnenhof et 
des associations participant au projet, 
offrant ainsi l’opportunité aux visiteurs 
de découvrir et d’acheter des produits 
artisanaux. Un point d’information 
sur la Fondation du Sonnenhof sera 
installé pour faciliter les prises de 
renseignements quant au bénévolat, 
au dépôt de candidatures, etc. 
Pour garantir une atmosphère 
conviviale, des toilettes ainsi que 
plusieurs parkings dédiés (visiteurs, 
personnes à mobilité réduite PMR, 
motos) seront également disponibles.
L’évènement sera également 
l’occasion de faire un appel aux dons 
auprès des visiteurs afin de contribuer 

Au programme : cracheurs 
de feu , danse du feu éventail , 
combats à l’épée , joutes, 
quintaine et jeux d’adresse 
équestre.

à financer l’aménagement d’un jardin 
sensoriel pour les résidents du FAM 
Pierre VALDO. 
Il s’agit de créer, dans les jardins du 
FAM, des espaces d’ombre et de 
fraîcheur mais aussi des espaces de 
détente et de stimulations sensorielles, 
grâce à un choix particulier de plantes 
odorantes et colorées, de jeux sonores 
et tactiles propices au bien-être des 
résidents.
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du SonnenhofATELIERS

La Boutique du Sonnenhof c’est 
avant tout un rêve audacieux 
et plein de promesses. Le rêve 
d’innover en proposant des produits 
d’exception, fabriqués localement 
dans nos ateliers par des personnes 
en situation de handicap. Chaque 
geste, chaque création, étant 
imprégné de l’excellence artisanale 
et du talent de ces travailleurs hors 
du commun.

Bilan de la Boutique du Sonnenhof

Dès 2017, cette volonté était clairement 
énoncée dans le projet Institutionnel de 
la Fondation protestante Sonnenhof : 
faire du Pôle Travail Adapté la vitrine 
de la Fondation. Les Ateliers aspirent 
ainsi à créer une véritable rencontre 
entre nos collaborateurs en situation 
de handicap et nos clients, une 
rencontre fondée sur la qualité et la 
valeur du travail. 
Il s’agit de créer une formidable 
opportunité pour prouver que le 
handicap n’est pas une charge pour 
la société mais une richesse et recréer 
un lien sociétal riche et authentique 
entre les personnes. 
Le Pôle Travail Adapté (PTA) est 
devenu bien plus qu’une simple vitrine 

de notre Fondation ; il est devenu 
un symbole de son engagement en 
faveur de l’inclusion et de la diversité.
Le PTA a comme mission de 
permettre aux personnes en situation 
de handicap de se réaliser par le 
travail, dans un cadre professionnel 
bienveillant et adapté, et promouvoir 
ainsi l’inclusion des professionnels en 
situation de handicap dans l’économie 
réelle, dans l’optique de réaliser leur 
projet socio-professionnel.

Et cela n’a pas été sans effort. Des 
mois de travail acharné ont été 
nécessaires avant même d’ouvrir les 
portes de la Boutique du Sonnenhof 
le 2 novembre. Il a fallu créer, planifier, 
organiser, coordonner chaque détail 
pour que ce projet devienne une réalité 
palpable. 
Cette boutique éphémère unique 
a permis de mettre en lumière le 
savoir-faire ‘‘extra-ordinaire’’ des 
Ateliers du Sonnenhof et notamment 
la production des professionnels en 
situation de handicap des ateliers 

Un rêve qui, début novembre 2023, 
est devenu réalité

menuiserie, métallerie et couture. Une 
expérience de shopping mêlant achat 
de produits locaux, dimension solidaire 
et citoyenne pour les habitants de 
Strasbourg et les visiteurs de la région. 
Une équipe mixte, composée de 
professionnels valides et en situation 
de handicap, était au commande 
de la Boutique du Sonnenhof. Une 
formidable opportunité pour Ludovic 
et David, tous deux professionnels en 
situation de handicap, de découvrir le 
monde du travail "ordinaire" et d’aller 
au devant des clients pour présenter 
leur travail.

"
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Nous tournons une page 
vers de nouveaux horizons, 
cette expérience a mis en 
lumière nos forces, nous 
donnant une vision claire 
de ce que nous devons 
développer et améliorer.

Flora MALTESE
Chargée de communication

Dès les premiers jours d’ouverture, les 
retours en interne comme en externe 
sont unanimes : la boutique est 
superbe et dépasse certainement les 
attendus de l’équipe projet ! 
L’équipe doit bien sûr rester attentive 
au ressenti des professionnels 
handicapés découvrant leur nouveau 
rôle. Il faut analyser les premiers chiffres 
d’affaires qui, bien qu’intéressants, 
n’atteignent pas nos projections. Les 
ventes vont néanmoins s’accélérer 
avec la période de fêtes de fin d’année.
Les Ateliers ont d’ores et déjà réussi le 
pari de concrétiser ce projet, après des 
mois de travail, en découvrant chaque 
semaine de nouvelles questions 
que moniteurs et professionnels en 
situation de handicap ne s’étaient pas 
posées jusque-là. 
L’équipe de la Boutique, la direction 
des Ateliers, ainsi que tous les 
professionnels des fonctions supports 
engagés sur le projet apprennent en 
marchant. Il y a des ajustements à 
faire en cours de route, mais l’émotion 
de découvrir la mise en valeur des 
produits des Ateliers du Sonnenhof, 
en passant le seuil de la boutique est 
un objectif atteint ! 
Il ne faut pas nier cette évidence : c’est 
un défi relevé pour un établissement 
médicosocial tel que les Ateliers du 
Sonnenhof, non-familier de l’univers de 
la vente au détail, malgré l’expérience 
significative du commerce et de la 
distribution depuis près de 20 ans 
avec les Jardins du Sonnenhof.

Pour nos fidèles clients et 
partenaires, vous pourrez 
retrouver tous nos produits 
en vente aux Jardins du 
Sonnenhof, à Oberhoffen-
sur-Moder.
Nous sommes impatients 
de vous retrouver pour 
de nouvelles aventures 
éphémères ou permanentes.
Restez à l’écoute, car de 
grandes choses sont à venir, 
nous sommes prêts à les 
partager avec vous.

Les retours sur la Boutique

Tirer les enseignements de cette 
expérience

Le marchandising : c'est à dire 
gérer l’arrangement, l’aménagement, 
les mises en situation, la vitrine 
ou l’art de transformer un dépôt-
vente de produits variés en une 
enthousiasmante exposition où 
chaque produit a sa place et n’attend 
que son client !
La communication et la 
signalétique : des supports crées 
ont permis à ce projet de beneficier 
d'une belle visibilité. Les retours 
positifs suite aux messages relayés 
par la presse écrite, la radio, la 
télévision avec près d’une vingtaine 
de parutions dans les médias. 
Nous avons constaté également un 
engouement constaté également 

Tout devient possible ! 

L’opportunité de ce projet bouscule 
sensiblement les us et usages 
de la Fondation et des Ateliers à 
tout point de vue. Le bonheur et 
l’épanouissement des travailleurs 
est au cœur des attentions depuis 
longtemps à Bischwiller. Il est à présent 
temps de sortir de ces frontières et de 
rêver à plus grand et différemment. 
Notre monde change, à vitesse grand 
V, les populations dans toutes leurs 
singularités se retrouvent à devoir 
évoluer et se remettre en question. 
Ce projet permet de montrer que 
tout est possible quand sa chance 
est donnée, que nous acceptons 
de bousculer nos "limites", pour 
les professionnels en situation de 
handicap, d’y aller avec un "j’ai peur… 
mais j’y vais quand même", de penser 
différemment, d’oser, mais surtout 
d’apprendre en expérimentant. Au 
diapason des fondamentaux des 
Ateliers du Sonnenhof c’est une 
mise en lumière humaine, sociale, 
et collective ! Quand les volontés, la 
motivation et les opportunités sont là 
tout est réuni pour réussir.

sur les posts Facebook, Instagram 
et Linkedin des Ateliers et de la 
Fondation. Ce regain de visibilité a 
permis d'accroitre le rayonnement de 
ce beau projet.
Question logistique : enfin, il 
convient de saluer le travail des 
équipes de production, en particulier 
des ateliers couture et menuiserie 
ces derniers mois, permettant de 
constituer l’indispensable stock 
de produits. L’expérience de la 
Boutique a permis un bon en avant 
dans le développement de nouveaux 
produits, de changements d’usage, 
ou d’amélioration des produits 
existants grâce aux retours directs 
des clients. Cette nouvelle expérience 
nous a également permis d’avancer 
sur les principes de gestion logistique 
des ateliers.
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ATELIERS
Des composteurs écoresponsables

du Sonnenhof

Dans ce contexte, les collectivités 
territoriales auront l’obligation de 
proposer aux habitants une solution 
de tri à la source de leurs biodéchets. 
Pour accompagner cette transition 
écologique, nous sommes fiers de 
vous présenter nos composteurs, 
fabriqués avec soin par des travailleurs 
en situation de handicap.
Aux Ateliers du Sonnenhof, nous 
croyons en une approche durable 
qui intègre également une dimension 
sociale. C’est pourquoi nous avons 
choisi de concevoir et de confier 
la fabrication de nos composteurs 
à des travailleurs, sur nos sites de 
Reichshoffen et de Bischwiller. Cette 
initiative s’inscrit dans notre volonté 
de favoriser l’inclusion sociale et le 
développement par le travail.

Avec l’entrée en vigueur des 
mesures environnementales plus 
strictes à compter du 1er janvier 
2024, le compostage devient une 
étape incontournable pour réduire 
notre impact sur la planète. 

Chaque composteur est le fruit d’un 
travail artisanal méticuleux réalisé par 
nos équipes dédiées. Issus de nos 
forêts, en essence de bois pin sylvestre 
d’origine Alsace certifiée. Notre 
fournisseur est la société GASSER, 
forte d’une expérience de près de 37 
ans dans la production et la scierie de 
bois local. Elle nous fournit l’ensemble 
du bois provenant d’un rayon de 40 km 
autour de Dambach (67), garanti PEFC 
et imputrescible. Nos artisans mettent 
tout leur savoir-faire pour vous offrir 
un produit de qualité, respectueux 
de l’environnement. Présentés en kit 
individuel et sans suremballage dans 
un souci écologique, ils sont sans 
visserie et faciles à poser, livrés avec 
leur notice de montage ludique et 
visuelle.
Avec les nouvelles directives 
environnementales, la pratique du 
compostage devient une nécessité. 
Nos composteurs sont conçus 
pour s’adapter à tous les espaces 
extérieurs. Disponibles en trois 

versions de 350 à 1000 litres. Avec 
différentes options possibles, du 
couvercle à la grille anti-rongeurs, ils 
sont compacts, esthétiques et faciles 
à utiliser. 
En pratiquant le compostage, vous 
contribuez non seulement à la 
préservation de l’environnement, mais 
aussi au soutien d’une cause sociale 
importante.
Plusieurs communes nous ont 
déjà fait confiance dont Haguenau, 
Drusenheim, la Communauté des 
Communes de Wissenbourg et de 
Niederbronn-les-Bains.

Flora MALTESE
Chargée de communication

Les 3 règles du compostage :
1. Étaler et mélanger
Alterner matières sèches (1/2 à 3/4) 
et matières humides (1/4 à 1/2), sans 
apporter un même matériau en trop 
grande quantité. Les éléments riches 
en azote (fumier, plantes fermentées 
activent le processus de compostage.

2. Vérifier l'humidité
Le moment idéal pour une approche 
visuelle de cette humidité est lors des 
retournements. C’est à ce moment-
là que l’humidité peut être corrigée 
en ajoutant de l’eau si le compost 
est trop sec ou en vérifiant, en cas 
d’humidité importante, si le compost 
est bien couvert.

3. Aérer et décompacter
Mélanger les matières sèches et 
humides régulièrement soit par 
brassage, soit par retournement à 
l’aide d’une fourche. Retourner de 
temps en temps votre compost. Sa 
décomposition sera plus rapide et 
homogène.

P. 18 



ATELIERS
Artisanat d’excellence et sur -mesure

du Sonnenhof

Face à l’obsolescence du bâtiment 
précédent, la Fondation protestante 
Sonnenhof a lancé dès 2020 un 
vaste projet de rénovation. Après une 
première phase achevée en mai-juin 
2022, une année supplémentaire fut 
dédiée au second œuvre, permettant 
la finalisation du chantier à l’été 2023. 
Le nouveau bâtiment, s’étendant sur 
6000 mètres carrés et comprenant 
3 étages, a été conçu pour accueillir 
non seulement l’administration et les 
services logistiques, mais également 
14 places de jour et 4 groupes de 
vie par étage, avec un total de 80 
chambres individuelles.

En 2023, l’Atelier Menuiserie, situé 
à Reichshoffen, s’est engagé 
dans un projet d’une envergure 
remarquable : la fabrication du 
mobilier pour la nouvelle Maison 
d’Accueil Spécialisée Catherine 
ZELL à Oberhoffen-sur-Moder.

Joseph WALT, responsable des 
Ateliers de Reichshoffen, témoigne 
du processus de création du 
mobilier : 
En collaboration étroite avec 
l’architecte, nous avons travaillé à 
partir des plans du bâtiment, l’équipe 
de la menuiserie a également été 
force de propositions notamment 
dans la conception des bureaux. 
Une chambre témoin, aménagée au-
dessus du musée de la Fondation, 
a permis au personnel soignant de 
tester le mobilier dans des conditions 
réelles, permettant ainsi plusieurs 
ajustements avant la validation 
définitive.
Afin de prioriser la qualité, des 
panneaux normés PEFC et des 
bandes de chant haute résistance 
ont été utilisés. Soucieux de la 
sécurité des résidents, des solutions 
innovantes ont été adoptées, telles 

que l’absence de poignées sur les 
portes d’armoires, remplacées par 
des systèmes d’ouverture "Push to 
Open", garantissant un revêtement 
lisse et sécuritaire.
Au final, ce projet représente bien plus 
qu’une simple réalisation technique. 
Il incarne l’engagement de l’atelier 
menuiserie de Reichshoffen en faveur 
du bien-être et de la sécurité des 
résidents de la MAS Catherine Zell, 
témoignant ainsi d’une approche 
véritablement humaine dans chaque 
détail de sa conception et de sa 
fabrication.
Fanny CLAUSS, directrice de la 
MAS Catherine Zell, témoigne du 
processus de création du mobilier :
Après des discussions et planifications 
préliminaires entre les différentes 
équipes depuis 2021, c’est à partir de 
février-mars 2023 que nous sommes 
entrés dans le vif du sujet, en prenant 
les mesures sur place avec Christian 
et Sophie qui travaillent tous les deux 
à l’atelier Menuiserie de Reichshoffen.
Pour Christian, il était très important de 
prendre les mesures directement dans 
le bâtiment in situ. C’est donc armé 
de beaucoup de volonté que chaque 
pièce a été visitée, observée, mesurée 
pour définir ensemble le mobilier de 
base qu’il fallait dans chaque pièce.
Grâce à son expérience en tant que 
menuisier et plus particulièrement 
son expertise dans le handicap au 
Sonnenhof, Christian a su confronter 
nos idées de départ à la réalité et on 
a ainsi pu profiter de ses conseils 
pratiques et judicieux.
Il aura fallu 8 mois de travail acharné 
pour la fabrication et la pose de 
l’ensemble du mobilier. 

Propos recueillis par Flora MALTESE
Chargée de communication

Crédit photo 
DNA Oberhoffen-sur-Moder
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EHPAD
2024, toujours avec la même déterminationLe Diaconat

Néanmoins, nous sommes confrontés 
à de nombreuses problématiques 
comme l’inflation galopante, la hausse 
de l’énergie et des matières premières. 
Les contraintes financières sont de 
plus en plus prégnantes.
La pénurie de personnel soignant 
qualifié dans notre bassin d’emploi 
est importante. Nous faisons face à 
de fortes tensions par manque de 
personnel qualifié, à des difficultés 
de remplacements, au manque 
d’attractivité des métiers en EHPAD.
Malgré tous ces facteurs extérieurs, 

L’EHPAD Le Diaconat se dote de 
nombreux moyens afin que cette 
citation prenne toute sa mesure 
pour les personnes qui nous sont 
confiées ou qui choisissent de venir 
habiter chez nous.

Ajouter de la vie aux jours lorsqu’on ne peut plus ajouter de jours à la vie."

"

Jean BERNARD, médecin et académicien

nous avons le souci de poursuivre 
l’œuvre diaconale. Notre engagement 
en faveur du bien-être des résidents et 
des collaborateurs est constant.
Nous continuons à travailler et 
développer quatre axes majeurs :
• Recruter et fidéliser une équipe 

professionnelle compétente, 
bienveillante et heureuse de 
travailler au Diaconat ;

• Entretenir et accueillir les résidents 
dans une infrastructure et des 
équipements adaptés ;

• Accompagner la singularité de 
chaque résident ;

• Entretenir une communication 
ouverte et transparente avec 
le Conseil de la Vie Sociale, les 
familles et les collaborateurs.

Nous sommes fiers des défis que 
nous relevons au quotidien. Ils sont 
le reflet de notre détermination à 
offrir un environnement chaleureux, 
bienveillant et sécurisé pour les 
résidents et nos collaborateurs.
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Michèle FISCHER
Directrice de la Maison

"Le Diaconat"

Ateliers intergénérationnels autour 
du Haut-Koenigsbourg

Nous avons débuté un partenariat 
avec le Haut-Koenigsbourg suite au 
concours "Bien vivre bien manger". 
Nous avons réalisé des ateliers sur 
le thème du Moyen Age avec des 
résidents et des enfants du Centre 
d’animation sociale et familiale (CASF) 
de Bischwiller.
Deux de ces ateliers avaient pour 
thème "l’art du blason" avec la 
création d’armoiries et "se vêtir" avec 
la réalisation de pantins.
Le but de ces ateliers était d'offrir la 
possibilité aux jeunes et moins jeunes 
de se rencontrer autour d'un moment 
créatif, de créer du lien entre les 
générations, de partager, s'amuser, 
découvrir et apprendre ensemble. 
D'autres ateliers sont prévus cette 
année. 

Ce qui fait que les 
grands-pères s’entendent 
aussi bien avec les petits 
enfants, c’est que , pour 
ces derniers, la vie n’est 
pas encore assez sérieuse 
et que , pour les aïeuls, 
elle ne l’est plus autant. 

"

"

Tristan BERNARD 
Les Parents paresseux

La notion de "prendre soin"

Comme au cinéma

L’EHPAD Le Diaconat veut se donner 
les moyens de mettre en avant la 
différence entre "faire le soin" et 
"prendre soin". 
Nous avons l’ambition d’assurer 
des soins respectant le rythme de la 
personne âgée ainsi que sa dignité, 
en lui offrant une écoute attentive, un 
accompagnement social et humain. 
Afin qu’un professionnel puisse 
"prendre soin", il me paraît 
incontournable qu’il ait lui-même pu 
bénéficier du "prendre soin". Nous 
avons eu des entretiens collectifs et 
individuels avec une psychologue 
du travail dans le cadre de la QVCT 

Avec des salariés nous avons visionné 
le film Maison de retraite (2022) et 
suite à la projection, Madame le 
pasteur Caroline LEHMANN, notre 
aumônier, a mené une réflexion sur 
nos pratiques d’accompagnement. 
De tels échanges nous paraissent 
important dans le "prendre soin". 
Développer une culture du 
questionnement pour interroger et 

améliorer les pratiques est un défi 
majeur.
Notre vocation est de continuer à 
accompagner nos aînés avec la même 
détermination malgré les nombreux 
obstacles qui jalonnent notre route.
Nous ne savons pas si demain, nous 
pourrons exercer nos métiers comme 
aujourd’hui, mais comme le disait 
Charlie Chaplin : 'l’obstination est le 
chemin de la réussite".

Toute l’équipe du Diaconat , 
avec cette obstination, veut 
poursuivre cette œuvre 
diaconale qui a débuté il 
y a plus de 303 ans.

(qualité de vie et conditions de 
travail). Suite à ces entretiens, nous 
travaillons des axes d’améliorations 
avec un groupe pluri-professionnel de 
l’établissement.
Nous avons la volonté de fonder notre 
organisation sur une philosophie du 
soin qui est portée par des valeurs 
affirmées, expliquées et partagées. 
La bientraitance est au cœur de notre 
"prendre soin". Nous souhaitons offrir 
à chaque résident un dernier parcours 
de vie digne d’un citoyen à part 
entière.
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DU TALENT
Julie et la flamme olympique

au Sonnenhof

Depuis avril 2005, Julie travaille aux 
Ateliers de Reichshoffen, d’abord 
à l’atelier Caleco, puis à l’atelier 
Conditionnement Mécanique.
En parallèle de sa vie professionnelle, 
Julie se consacre, depuis une 
douzaine d’années, à la pratique du 
judo. Avec une passion inébranlable, 
elle s’est lancée dans des défis extra-
ordinaires, participant à de nombreux 
championnats départementaux, 
régionaux et nationaux. Sa 
persévérance et son talent l’ont 
propulsée à de nombreuses reprises 
sur les podiums.
Pour les JO de Paris 2024, elle a été 
sélectionnée pour être porteuse de 

Portrait de Julie FRITZ, judokate et 
travailleuse en situation de handicap 
aux Ateliers de Reichshoffen, qui 
a été sélectionnée pour porter la 
flamme olympique lors de son 
passage en Alsace. J’ai décidé de faire du judo 

parce que c’est ma passion.  Je 
regardais le judo sur une chaîne 
sportive, la chaîne 21. 
Quand la section sport adapté 
a ouvert, j’en ai profité. J’ai 
participé aux championnats 
régionaux, championnat du Bas-
Rhin , d’Alsace et de France. 
J’aimerais beaucoup participer 
aux championnats d’Europe.
Quand la Fédération a demandé 
si quelqu’un était intéressé d’être 
porteur de la flamme olympique, 
j’ai tout de suite dit oui.
J’aime faire des techniques 
en judo. Dès que tu changes 
de ceinture, tu apprends de 

la flamme olympique lors de son 
passage en Alsace.

" "Julie nous raconte : 

nouvelles prises. J’espère passer 
bientôt la ceinture noire. Je suis 
super contente d’être porteuse 
de la flamme. Je serai avec 23 
autres sportifs. La capitaine est 
Ninon LASALLE. On fera un des 
relais sur Strasbourg. On ne sera 
que 4 filles dans l’équipe !

Propos recueillis par Flora MALTESE
Chargée de communication
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DU TALENT
Un salon de beauté adapté : 
"Instant Bien-Être"

au Sonnenhof

L’intérêt premier de cet atelier était de 
bénéficier d’un temps en individuel 
ou en groupe selon le souhait des 
résidents. Ceci tout en prêtant 
attention à axer le participant sur 
l’estime de soi, le soin de son image 
afin de procurer une sensation de 
bien-être à travers une approche 
sensorielle. Le fait de se sentir bien 
dans sa peau, de se sentir beau, 
augmente l’estime de soi.
Le projet prenant de l’ampleur grâce 
à l’intérêt des bénéficiaires, il fallait à 
présent imaginer un lieu dédié à cette 
activité et c’est en toute logique que 
l’institut de beauté adapté "Instant 

Un salon de beauté adapté, 
réservé aux personnes en situation 
de handicap de la Fondation ou 
d'ailleurs, avec ou sans rendez-
vous a ouvert ses portes en janvier 
2024 sur le site de Bischwiller. 

J ’ai souvent pu observer la 
satisfaction sur les visages, lors 
de ces séances, même quand 
il n’y a pas ou peu d’échange 
verbal. D’autant que d’après 
certains sociologues, le bien-
être se définit par "l’équilibre 
entre le corps et l’esprit".

Bien-Être" a vu le jour. Cet institut se 
veut être comme "à l’extérieur" tout en 
restant dans les murs de la Fondation, 
comme une passerelle entre la vie en 
institution et le milieu ordinaire, une 
parenthèse où il n’est pas question 
de différence ni de stigmates, dans 
une démarche immersive et inclusive. 

Se pose alors la question suivante : 
"pourquoi donc ne pas aller en milieu 
ordinaire ?".

"

"
Portrait de 

Charlotte VIX

Esthéticienne de profession 
et au service de la Fondation 
protestante Sonnenhof depuis 
2014 en tant qu’Aide Médico-
Physiologique, Charlotte met à 
disposition ses compétences au 
profit des personnes en situation 
de handicap.

Évidemment, la personne en situation 
de handicap doit pouvoir être incluse 
à part entière dans la société, mais il 
reste tout de même compliqué pour 
une personne à mobilité réduite par 
exemple, de prendre rendez-vous 
dans un institut, de s’y rendre seule 
et de se mobiliser sur place sans aide 
d’une tierce personne. De ce fait, 
l’inclusion des personnes en situation 
de handicap en milieu ordinaire 
est souvent compromise quand le 
professionnel n’est pas en capacité 
de les recevoir dignement. Les soins 
esthétiques adaptés comme en 
institut sont un moyen simple de 
répondre à cette demande pour que 
les bénéficiaires puissent profiter de 
moments de détente, de confort et de 
bien-être, tout en gardant le cadre de 
l’accompagnement de la Fondation. 

Propos recueillis par Flora MALTESE
Chargée de communication
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INITIATIVE éco -citoyenne

Décloisonner les services, générer 
du lien entre les établissements et 
se retrouver pour créer ensemble 
le Sonnenhof de demain, telles sont 
les missions que la commission 
C en Projet se met au défi 
d’entreprendre avec et pour vous !

Au Sonnenhof, nous aimons tous 
nous retrouver, lors de la Fête Annuelle 
ou d’autres événements durant 
l’année, pour partager des moments 
forts de sens et d’humanité. Il nous 
est essentiel de faire corps avec 
nos collègues pour créer ensemble 
un environnement à la hauteur des 
personnes qu’on y accompagne.
La commission C en Projet a 
pour raison d'être de nous offrir 
l'opportunité de réaliser tous les 
projets dont on parle entre nous 
depuis des mois voire des années, 
en proposant un soutien, un 
accompagnement et du temps. 
Vous savez, cette collecte de 
déchets qu’on rêverait d’avoir le 
temps de mettre en place ? Ce jardin 
partagé au sein de la Fondation 
qu’on aurait envie de créer ? Ou 

de tout simplement participer à la 
Haguenauvienne comme en 2018 ? Et 
toutes les autres idées que vous avez 
et que vous aimeriez voir se réaliser.
Vous l’aurez compris, C en Projet c’est 
une commission qui accompagne, 
encourage et soutient des projets 
ayant une dimension sociétale, 
citoyenne et environnementale. 
Des projets qui sont à l’initiative 
des salariés, des usagers et des 
partenaires de la Fondation. 
La plus grande force de proposition 
de la Fondation, ce sont les salariés, 
acteurs engagés dans la vie du 
Sonnenhof. L’idée de la commission 
C en Projet est née de cette envie 
de fédérer les équipes des différents 
établissements, sites et services 
autour de projets et d’objectifs 
communs.
Le 1er janvier 2024 a eu lieu le tirage 
au sort pour la constitution de la 
commission dont voici les résultats :
Matthieu TOUILLIEZ et Juliette 
DELORAS-BILLOT (membres titulaire 
et suppléante du service animation), 
Zoé FISCHER et Jérémy ECKLE 

Zoé FISCHER
Chargée de communication

La commission C en Projet

Les 4 missions 
de la commission

Les appels à projets
Validation de faisabilité, suivi et 
soutien aux porteurs de projets via 
des points d’étapes, aide à la gestion 
du budget alloué et constitution d’une 
projet-thèque.

Le respect de l’environnement
Garante des aspects 
environnementaux et de l’ouverture 
vers l’extérieur des projets, veille 
et conseils de bonnes pratiques 
écoresponsables.

L’événementiel 
Organisation d’une "Journée 
de l’environnement et de la 
citoyenneté" annuelle, conseils et 
accompagnement au montage et à 
l’organisation des projets proposés.

La communication 
Mise en lumière des projets et des 
initiatives tout au long de l’année, 
fédérer autour des actions de la 
commission.

(membres titulaire et suppléant du 
service communication), Martine 
SILVA et Léa MULLER (membres 
titulaire et suppléante représentantes 
des salariés), Léa KOESSLER et 
Olivier BRONNER (membres titulaire et 
suppléant représentants des usagers), 
Valérie MEILHAUD (membre titulaire 
du service technique), Christophe 
SCHMITT (représentant des familles), 
Marie-Jo BLANCK (représentante 
du Conseil d’Administration) et 
Etienne APPENZELLER (représentant 
partenaires externes). 
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UN PEU
"Trébucher pour se souvenir"

d'his toire

Le 9 novembre 2023 la Fondation 
protestante Sonnenhof et 
l’Association Stolpersteine 67 
ont organisé une cérémonie de 
polissage des trois Stolpersteine 
d’Oberhoffen-Sur-Moder : un acte 
mémoriel essentiel. Ces modestes 
pavés en laiton, installés devant 
l’établissement des Trois Tilleuls du 
Sonnenhof en 2021, portent le poids 
de l’Histoire, rappelant au souvenir 
de chacun, trois vies d’enfants et 
d’adultes juifs exterminés pendant 
l’Holocauste.
La cérémonie, débutée à 14h, a 
rassemblé communauté locale, amis 
du Sonnenhof, représentants de la 
communauté juive et parents d’élèves, 
honorant ensemble les victimes tout en 
soulignant l’importance de préserver 
la mémoire collective. Placée sous 
le signe de l’unité, de la tolérance et 
de la paix, cette commémoration 
s’est déroulée le 9 novembre, jour 
symbolique commémorant la Nuit de 
Cristal, rappelant les heures les plus 
sombres de notre histoire et soulignant 
la nécessité de ne jamais oublier.

Les Stolpersteine portent une plaque 
en laiton inscrite du nom de la 
personne, de sa date de naissance, 
de sa date de déportation et de sa 
date de décès, lorsqu’elles sont 
connues. Ces pierres de mémoire 
peuplent nos trottoirs et portent le 
poids de l’histoire. Chacune d’entre 
elles incarne une vie interrompue, une 
famille brisée, mais aussi le reflet de 
notre devoir de mémoire. En polissant 
ces Stolpersteine, nous honorons 
la mémoire de ceux qui ont souffert 
et péri dans l’obscurité de la Shoah, 
mais nous cherchons également à 
faire briller une lumière d’espoir pour 
les générations futures.
Le déroulement de la cérémonie a 
été ponctué de moments émouvants. 
Des enfants de l’école primaire 
d’Oberhoffen-Sur-Moder ont 
interprété "Le Chant des Marais", 
un chant du souvenir, tandis que les 
enfants de l’Unité d’Enseignement de 
la Fondation protestante Sonnenhof 
ont poli les Stolpersteine. Les discours 
poignants de personnalités locales, 
dont Madame Cathy KOESSLER-

HERRMANN (Maire d’Oberhoffen sur 
Moder), Michel LORENTZ (conseiller 
d’Alsace du Canton de Bischwiller), 
Harold Abraham WEILL (Grand 
Rabbin de Strasbourg), Richard 
ABOAF (président de l’Association 
STOLPERSTEINE 67). Madame 
Anne-Caroline BINDOU (Directrice 
Générale de la Fondation protestante 
Sonnenhof) et de Monsieur Gerdy 
DREYER (conservateur du musée du 
Sonnenhof) ont souligné l’importance 
de cette commémoration dans le 
contexte actuel.
Polir ces Stolpersteine, c'était non 
seulement honorer la mémoire de 
ceux qui ont souffert et péri dans 
l'obscurité de la Shoah, mais aussi 
projeter une lumière d'espoir pour les 
générations futures. La participation 
active de la communauté a renforcé 
le message de la Fondation, rappelant 
que chaque vie est une lumière qui ne 
doit pas être éteinte par l'oubli.

Jérémy ECKLE
Responsable communication et 

Recherche de fonds

La commission C en Projet
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de fondsRECHERCHE
Les projets en cours à la Fondation

La Maison de l'Autisme L'art thérapie au 
Diaconat

Frédérique SEREIN
Directrice du Pôle Juniors

L'art-thérapie offre de nombreux 
bienfaits pour la personne âgée. 
Elle leur permet de bien vieillir en 
les aidant à prévenir les risques de 
dépression, d'isolement et de repli 
sur soi.
Les résidents développent leur 
potentiel créatif tout en participant à 
des activités ludiques et amusantes.
L’art thérapie est un traitement non 
médicamenteux qui permet aux 
résidents de retrouver une forme 
d’expression autre que la parole, 
quand les mots leur manquent bien 
souvent. 
C’est aussi une manière de recréer 
du lien avec le monde extérieur et 
leur entourage.

Nathanaël JEUCH
Aumônier de la Fondation

Rénovation de la Chapelle 
Le projet que nous voulons porter à 
vos côtés est celui d’une extension 
de la Chapelle pour augmenter sa 
capacité d’accueil, tout en conservant 
le bâtiment historique. Ce lieu 
favorisera pour chacun, le vécu d’une 
relation verticale à Dieu et horizontale 
aux autres. 
Mais au-delà du lieu de culte, nous 
voulons aussi faire de la Chapelle 
made in Sonnenhof, un lieu ouvert à 
tous, un lieu de rencontre, avec de 
la vie, de la joie et des activités pour 
tous, un vrai lieu d'aumônerie.

Michèle FISCHER
Directrice de la Maison

"Le Diaconat"

Un manège pour nos 
activités équestres

Depuis quelques années, la 
Fondation développe avec ses 
chevaux, la médiation équine à 
visée thérapeutique, avec l’aide 
d’une professionnelle qualifiée 
pour accompagner les personnes 
accueillis : c'est l'équicie.
Une nouvelle extension de l'activité 
équestre est en projet. Pour permettre 
d’améliorer l’accès à cette discipline, 
la Fondation souhaite réorganiser 
l’écurie en transformant un hangar à 
fourrages en manège, y intégrer des 
box, regrouper les activités équestres 
et augmenter le nombre de chevaux 
mis à disposition.
Vous pouvez nous aider en participant 
au financement de ce projet, afin de 
permettre aux personnes accueillies 
à la Fondation de bénéficier d’une 
activité qui pourra avoir lieu tout au 
long de l’année, grâce au manège 
couvert.

Matthieu TOUILLIEZ
Responsable Service Anim'Action

La Fondation a pour projet la 
construction d’un bâtiment 
regroupant la plateforme Troubles du 
Spectre Autistique (TSA) et le Service 
d'Education Spécialisée et de Soins À 
Domicile (SESSAD). 
La plateforme TSA et le SESSAD 
ne répondent pas aux particularités 
sensorielles spécifiques des jeunes 
autistes.
L’objectif est d’offrir un lieu adapté 
aux besoins spécifiques des jeunes 
autistes, de permettre aux familles 
d’y trouver un soutien et des conseils 
de professionnels, de faire en sorte 
que tous les professionnels soient 
géographiquement regroupés dans 
une même structure afin de créer 
un lieu de référence en matière 
d’accompagnement des troubles du 
spectre autistique.

P. 26 



de fonds de fondsRECHERCHE

Grâce à votre générosité et à votre 
confiance, la Fondation continue 
d’offrir un cadre de vie enrichissant 
et diversifié à ses résidents. Vos 
dons jouent un rôle crucial dans la 
réalisation de nombreux projets et 
activités qui améliorent le quotidien 
de chacun. Voici quelques exemples 
concrets de l’utilisation de vos 
contributions.

Il est important de mentionner que 
la collecte des dons entraîne des 
frais, qui varient entre 15 et 25 % du 
montant des dons collectés chaque 
année, notamment pour poursuivre 
notre effort et financer davantage 
de projets. Ces frais couvrent les 
coûts de fonctionnement du service 
communication et recherche de 
fonds, composé depuis septembre 
2023 de Jérémy ECKLE, responsable 
du service, ainsi que Zoé FISCHER et 
Flora MALTESE. Nous veillons à utiliser 
vos dons de manière responsable et 
efficace, afin d'assurer un impact réel 
et positif sur la vie des résidents.

Service Aumônerie et Anim'Action
Vos dons permettent de financer 
une partie du service Aumônerie et 
Anim'Action. L’aumônerie apporte un 
soutien à la vie spirituelle des usagers 
du Sonnenhof : cultes mensuels à 
Bischwiller et sur nos sites distants, 
cultes festifs, moments de partages, 
visites et catéchèse. Autant de 

moments concrets et bienveillants 
que l’équipe pastorale œcuménique 
(EPO) qui fait vivre la dynamique 
spirituelle du Sonnenhof, partage 
avec les personnes handicapées 
dans les établissements. Depuis 
octobre 2023, Carlos BAEZ est venu 
renforcer l’équipe comme nouvel 
aumônier à 20%, pour répondre à une 
demande croissante des résidents et 
à l’affluence toujours plus importante 
lors des cultes. 
Le service Anim’Action propose, toute 
l’année, des animations variées au sein 
de nos établissements, incluant des 
activités de bien-être et d'esthétique, 
des événements culturels et 
artistiques, ainsi que des activités 
sportives adaptées. Ces initiatives 
apportent détente et épanouissement 
aux résidents, favorisant leur bien-
être global. Voici quelques exemples, 
parmi d’autres : 
• Le développement de notre 

Ferme Pédagogique et de la 
médiation animale est également 
rendu possible grâce à vos 
dons. Ces programmes offrent 
aux résidents des expériences 
uniques de contact avec les 
animaux, stimulant à la fois leur 
apprentissage et leur bien-être 
émotionnel.

• La pratique du sport adapté est 
un autre axe fort de notre action. 

Projets majeurs de développement

Enfin, vos dons sont essentiels pour 
financer des projets de développement 
majeurs tels que la Maison de l'Autisme 
ou l'extension de notre chapelle. 
Ces projets visent à améliorer et 
à étendre notre offre d'accueil et 
d'accompagnement, répondant aux 
besoins spécifiques des résidents.
Nous tenons à vous exprimer notre 
profonde gratitude pour votre soutien 
continu. Vos dons sont utilisés de 
manière rigoureuse, assurant ainsi 
un impact réel et positif sur la vie des 
résidents. Grâce à vous, nous pouvons 
continuer à enrichir leur quotidien et à 
développer des projets ambitieux.

Grâce à votre soutien, nous avons 
pu acquérir des tricycles adaptés, 
permettant aux résidents de 
découvrir ou redécouvrir le plaisir de 
la mobilité et de l'activité physique 
en plein air, améliorant ainsi leur 
santé et leur qualité de vie.

• L'équipement en balnéothérapie 
de nos établissements, également 
financé par vos dons, offre 
des moments de relaxation et 
de rééducation physique. Ces 
installations contribuent de manière 
significative au bien-être, au 
développement moteur ou à la 
rééducation des résidents.

• En période de fêtes, vos dons 
permettent d’offrir des cadeaux 
aux usagers, notamment à Noël 
et à Pâques, apportant joie et 
bonheur. De plus, pour les usagers 
les plus démunis, vos contributions 
financent des séjours de vacances 
ou des prestations de loisirs, offrant 
des moments d'évasion et de répit 
précieux.

Merci pour votre confiance 
et pour votre engagement 

à nos côtés. Avec toute notre 
reconnaissance !

Au fait , à quoi servent vos dons ? 
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AUMÔNERIE

Ces derniers temps, j’ai été 
marqué par le fait que la 
reconnaissance est un puissant 
moyen pour vivre plus heureux, 
malgré les circonstances parfois 
difficiles.

Un récit de l’évangile de Luc parle 
d’un des miracles de Jésus, où la 
puissance de Dieu se manifeste. 
(Luc 17 versets 11 à 19). Je souhaite 
vous le raconter. 
Avant d’entrer dans un village, 
Jésus voit dix lépreux qui viennent 
à sa rencontre. Ces derniers ne 
s’approchent pas et restent à 
distance car les habitudes de 
l’époque étaient que les personnes 
malades de la lèpre restent à l'écart 
de la ville et n'y entrent pas car c’est 
une maladie très contagieuse. Ils 
étaient comme exclus.
Nous pouvons facilement nous P. 28 

Cultiver la reconnaissance

identifier à ces lépreux. Combien de 
fois et dans combien de situations 
ai-je pu me sentir exclu ou bien 
rejeté ? Ce sont des situations où 
la détresse est grande et où une 
souffrance profonde peut s’installer, 
comme une impasse. C’est ce que 
vivent ces hommes malades.
Toutefois, l’attitude des 10 lépreux 
témoigne d’une confiance et d’une 
foi profonde : ils demandent du 
secours à Jésus. Ce dernier ne les 
guérit pas directement, ce qui est 
différent de bon nombre de miracles 
qu’il a opérés auparavant. Il leur dit 
simplement d’aller se montrer aux 
prêtres. 
En effet, pour être réintégrés dans 
la société, les juifs de l’époque 
devaient aller faire constater leur 
guérison au prêtre. Et au moment 
où Jésus leur dit cela, les 10 lépreux 
n’étaient pas encore guéris. Par 

conséquent, s’ils se sont mis en 
chemin, c’est qu’ils ont confiance 
qu’ils allaient être guéris.
Pendant le trajet pour aller au 
temple, ils furent tous guéris, sans 
exception. Quelle joie profonde cela 
a dû être pour ces hommes d’être 
guéris. Cela symbolisait un nouveau 
départ. L’un d’eux, se voyant guéri, 
revint sur ses pas, fit demi-tour pour 
retourner vers Jésus afin de lui dire 
merci.



"Soyez toujours joyeux , 
priez sans cesse , 

remerciez Dieu en toute 
occasion. C’est ce qu’il 
attend de vous qui êtes 
unis au Christ Jésus." 

(1 Thessaloniciens 5 versets 16 à 18)

Nathanaël JEUCH, 
Aumônier de la  

Fondation protestante 
Sonnenhof
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1 seul sur les 10… qui revient sur ses pas pour 
retrouver Jésus et le remercier. Il a compris que 
c’est l'œuvre de Jésus qui est à l’origine de sa 
guérison. 

Dans les difficultés il nous est parfois difficile de 
trouver des sujets de reconnaissance. Pourtant , 
l’action de Jésus dans nos vies est véritable. 

Il est touché par ce que Jésus a 
fait, il s’humilie alors devant lui 
pour le remercier. À la lecture de ce 
passage de la Bible, je me suis dit : 
"Est-ce que parfois, je suis comme 
les 9/10ème qui ont oublié de dire 
merci ?". À titre personnel, oui, il 
m’arrive de l’être. 
Je ne pose pas cette question 
ici pour nous culpabiliser mais 
simplement pour nous rendre 
attentifs au fait que cette attitude de 
reconnaissance a eu un réel impact 
pour cet homme, dans sa vie. 

Oui, quand nous disons ce merci à 
Dieu, nous sommes dans la joie car 
nous prenons conscience que Dieu 
est là avec nous, dans notre vie, 
qu’il agit en notre faveur, parce qu’il 
nous aime. Il est présent en toutes 
situations, dans la joie comme dans 
la tristesse. Dire merci nous permet 
de réaliser toutes les bénédictions 
que Dieu accorde, de voir son action 
dans nos vies de manière concrète, 
et c’est notre relation à Lui qui en est 
renforcée.
Osons prier, osons dire à Dieu nos 
besoins, tout en n’oubliant pas de lui 
exprimer notre reconnaissance pour 
qui Il est et ce qu’Il fait. Il est notre 
espérance ! "Or, cette espérance ne 
trompe pas. En effet, Dieu a répandu 
son amour dans nos cœurs, par 
l’Esprit Saint qu’il nous a donné." 
(Romains 5 verset 5).

Il est venu sur terre pour chacun 
d’entre nous, Il a donné sa vie pour 
nous sauver, pour nous libérer de 
tout mal, pour guérir ceux qui ont 
le cœur brisé, pour nous réconcilier 
avec Dieu le Père qui nous aime. 
Tout cela ne doit pas nous laisser 
indifférent…
Suis-je conscient(e) de l’action de 
Dieu dans ma vie, est-ce que je 
prends le temps pour m’arrêter et 
constater ce que Dieu fait ?
La Bible nous invite à cela :

Soyez bénis !

AGENDA
Dimanche 22 septembre 2024 

Les 20 ans du FAM P. VALDO à 
Marmoutier

Dimanche 28 septembre 2024
Les 10 ans de la MAS D. 
BONHOEFFER à Soultz-sous-
Forêt



FERME Pédagogique

Morgane CONTURSI
Intervenante en médiation animale

Il y a quatre ans, j'adoptais 
Bretzel et Biscotte afin qu'elles 
m'accompagnent à la Ferme 
Pédagogique du Sonnenhof, lors 
des séances de médiation par 
l’animal auprès des résidents  de la 
Fondation. Aujourd'hui, elles vivent 
ensemble à la Ferme Pédagogique, 
entourées par leurs quatre 
chevreaux, nés en février 2024. 

Ces deux petites chèvres sont des 
sœurs jumelles. Très timides au début, 
elles ont réussi à nous apprivoiser 
et sont par la suite devenues très 
espiègles et de vraies professionnelles 
de l’évasion pour être toujours à nos 
côtés. 
Avant de rejoindre la Ferme 
Pédagogique, Bretzel et Biscotte 
ont vécu dans une écurie entourée 
de chevaux, lapins, cochons d’Inde, 
poules et chiens. 
Elles sont vraiment très attachantes et 
leur personnalité les rend totalement 
uniques. Ce qu’elles adorent, c'est 

faire de grandes balades en liberté pour 
aller manger ce qu’elles souhaitent. 
Ce sont des vraies gourmandes !
C’est en 2022 que Bretzel et Biscotte 
ont rejoint la Ferme Pédagogique du 
Sonnenhof. Elles ont intégré sans 
difficulté le groupe de chèvre déjà 
présent. Depuis, elles accompagnent 
les usagers lors des séances de 
médiation animale. 
En février 2024, Bretzel et Biscotte 
donnent naissance chacune à des 
jumeaux ! Quatre chevreaux sont donc 
venus agrandir la grande famille de la 
Ferme Pédagogique du Sonnenhof.
Bretzel a donné naissance à une 
femelle baptisée Gaïa, et un mâle  que 
nous avons appelé Hermès. Biscotte, 
quant à elle, a eu deux mâles qui 
portent les noms de Zeus et Apollon.
Nous avons surveillé les naissances 
grâce à une caméra afin de pouvoir 
les assister si cela était nécessaire. 
Mais elles n'ont pas du tout eu besoin 
de notre aide. Quel bonheur pour 

nous de pouvoir suivre les naissances 
en direct sans déranger les mamans. 
Les chevreaux sont en pleine forme, 
ils profitent des agrès mis à leur 
disposition pour escalader et sauter 
dessus. Leur timidité commence 
à disparaitre et ils viennent 
progressivement à notre contact pour 
notre plus grande joie et celle des 
résidents !

Vous souhaitez venir leur rendre 

visite à la Ferme Pédagogique ? 

Nous vous invitons à nous contacter 
pour organiser ensemble votre venue. 
• Par téléphone au 06 15 21 47 57
• Ou par mail à l'adresse suivante : 
ferme.peda@fondation-sonnenhof.org

Le carnet rose
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Retrouvez le site de la Fondation en tapant :

 www.fondation-sonnenhof.org

Retrouvez le site des Ateliers en tapant : 

 www.ateliers-sonnenhof.com

Retrouvez le site du CVA en tapant : 

www.vacances.fondation-sonnenhof.org

Sur internet

Retrouvez la page des Ateliers en tapant :

Les Ateliers du Sonnenhof

Sur Linkedin

Retrouvez aussi la page de la Fondation en tapant :

Fondation Protestante Sonnenhof

C’est la vitrine des Ateliers sur les réseaux 
sociaux, elle permet de s’adresser 
directement aux clients, partenaires et 
collaborateurs pour les tenir informé des 
nouveautés du Pôle Travail Adapté.

Cultes en vidéo, temps festifs, interviews, 
teasers et vidéos institutionnelles, regardez 
les où que vous soyez, d’un site distant ou 
de bien plus loin encore ! 

Sur Youtube
Retrouvez la chaîne en tapant :

Fondation Protestante Sonnenhof

Retrouvez la page en tapant :

Fondation Protestante Sonnenhof

Sur Facebook et Instagram

Des petites joies quotidiennes aux grands 
événements exceptionnels, ne manquez 
aucune actualité du Sonnenhof. 
Vidéos, articles, reportages télévisuels ou 
radiophoniques, photos, dates importantes 
et prises de position, tout ce que nous 
publions sur la page Facebook partage la 
lumière de ce que nous y vivons !

ACTUALITÉS du Sonnenhof
Sites internet et réseaux sociaux

Vous souhaitez venir leur rendre 

visite à la Ferme Pédagogique ? 
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